

Autori

VEDOVATO Prof. GIUSEPPE, Professore emerito di Storia dei trattati e politica internazionale della Sapienza Università di Roma, già Senatore, Presidente onorario dell'Assemblea parlamentare del Consiglio d'Europa, fondatore del "Seminario permanente Giuseppe Vedovato sull'etica nelle relazioni internazionali" presso la Pontificia Università Gregoriana di Roma.

SPEROTTO Dott. FEDERICO, Assistente legale presso il Comando delle Truppe Alpine di Bolzano, attualmente *legal advisor* dell'Italian Senior National Representative presso l'Isaf a Kabul, pubblicista.

PALMAS Dott. FRANCESCO, Analista di relazioni internazionali, pubblicista, Roma.

MONTUORO Avv. UMBERTO, Tenente Colonnello dell'Aeronautica militare, Docente nella Facoltà di Giurisprudenza dell'Università Tor Vergata di Roma.

MADDALUNO Dott. PAOLA, Dottore in Economia e commercio, Master in Management pubblico e comunicazione di pubblica utilità, Roma.

CAMPANELLA Dott. RAFFAELE, Ambasciatore d'Italia.

MINUTO-RIZZO Dott. ALESSANDRO, Ambasciatore, Segretario generale delegato della Nato (2001-2007), Consigliere internazionale di Enel S.p.a..

PASSADELIMI Dott. ALESSANDRO MARIA, (pseud.).

BALDOCCI Dott. PASQUALE, Ambasciatore, presidente dell'Ispri (Istituto per gli Studi di Previsione e le Ricerche Internazionali), docente di Stile diplomatico e di Storia dell'integrazione europea presso l'Università di Trieste, collaboratore delle riviste «Nuova Antologia», «Rassegna Europea» e «Futuribili».

BENEDETTI Dott. AMEDEO, Pubblicista, Genova.

FRANCIONI Prof. ANDREA, Professore associato di Storia delle relazioni internazionali e Docente di Storia dell'Asia nella Facoltà di Scienze politiche dell'Università degli studi di Siena.

GINIEWSKI Dott. PAUL, Pubblicista, Parigi.

DE BERTOLIS Prof. OTTAVIO, sj, Professore incaricato di Diritto canonico nella Pontificia Università Gregoriana, Roma.

CORSETTI Dott. RITA, Dottore in Filosofia, Dottoranda di ricerca in Storia del federalismo e dell'integrazione europea presso l'Università di Pavia.

Autori

- CARLUCCI Prof. FRANCESCO, Ordinario di Econometria e Docente di Integrazione economica europea nella Facoltà di Economia della Sapienza Università di Roma.
- BOSCO Dott. GIORGIO, Ministro plenipotenziario, già Docente di Diritto e relazioni internazionali nella Scuola superiore della Pubblica Amministrazione di Roma.
- GUGLIELMETTI Dott. LOREDANA, Dottore in Scienze politiche, Roma.
- ZONOVA Prof. TATIANA V., consigliere diplomatico, Professore e capo del Dipartimento di studi diplomatici nella Moscow State University of International Relations (MGIMO).
- CAROLI Prof. GIULIANO, Professore associato di storia delle relazioni internazionali presso l'Università telematica delle Scienze umane "Niccolò Cusano" di Roma.
- MARONGIU BUONAIUTI Dott. FABRIZIO, Master of Laws (LL.M.) presso l'Università di Cambridge, Dottore di ricerca in Diritto internazionale, Ricercatore confermato presso la Facoltà di Giurisprudenza della Sapienza Università di Roma.
- JOBLIN Prof. JOSEPH, s.j., Professore emerito della Pontificia Università Gregoriana di Roma.

Abstracts - Résumés

GIUSEPPE VEDOVATO, *Le forze armate italiane e la gestione della guerra alleata, 1943-1945.*

Working on original documents, the Author has reconstructed an overall political and diplomatic portrait of the reconstruction of Italian military forces after 8th September 1943 and of the Italian army's contribution to the liberation war against Germany. Whereas many Italian military, both in Italy and abroad, spontaneously took up arms against the Germans, and the partisans too began their struggle, the Badoglio government began negotiate with the United Nations to set up a new regular army to redeem Italy's role and to support its claim to an independent and democratic future. These efforts were met with reticence and some resistance, especially on the British side, even after the Badoglio government had declared war on Germany. At first Italy was only allowed to set up a group of motorised troops. Once formed, the first Italian division fought at Montelungo on the 8th December, proving its valour and strategic usefulness. Although this was not seen as enough to overcome Allied resistance to its further use, it was an important step in reasserting the Army's national pride. But it was not until March 1944 that an Italian Corps for the liberation of Italy was set up; this large group fought in May and June in the Mainarde mountains and on the Maiella. Allied recognition proved to be a valuable card in the hands of Italian diplomats, together with the liberation struggle in the North of the country. Hence, although Allied Military Command remained fairly hostile, the fighting of Italian Corps proved important in putting an end to Italy's isolation and obtaining an early recognition of the country's future rebirth.

L'Auteur reconstitue, à partir de documents originaux, le cadre diplomatique et politique de la reconstruction d'une armée italienne après le 8 septembre 1943 et de son apport à la guerre contre l'Allemagne. Tandis que de nombreux militaires italiens, à l'intérieur comme à l'extérieur du pays, prenaient spontanément les armes contre les allemands et que commençait la guerre partisane, le gouvernement Badoglio traitait avec les Nations unies pour la création d'une nouvelle armée régulière qui aurait racheté la position italienne et en aurait affirmé le droit à revendiquer un futur indépendant et démocratique. Cette initiative rencontra des réticences et des résistances, en particulier du côté britannique, même après la déclaration de guerre contre l'Allemagne, et aux débuts on obtint seulement la possibilité de constituer un groupement motorisé. Une fois constituée, la première division italienne, combattant à Montelungo le 8 décembre, démontra sa capacité et son utilité stratégique. Si cela ne suffit pas à dépasser aussitôt la résistance des alliés à l'utiliser davantage, ce fut néanmoins une étape fondamentale pour réaffirmer l'orgueil national. Finalement, en mars 1944, il fut possible de constituer un Corps italien de libération, une grande unité de combat qui s'engagea entre mai et juin aux Mainarde et sur la Maiella. Malgré certains comportements encore hostiles de la part des commandements, ces événements-là représentèrent néanmoins un pas important pour rompre l'isolement international du pays.

PAROLE CHIAVE: Guerra di liberazione; Corpo italiano di liberazione; Governo Badoglio; Battaglia di Montelungo; Seconda guerra mondiale.

FEDERICO SPEROTTO, Sull'uso della forza nelle relazioni internazionali.

In his study, recently published by the «European Journal of International Law», professor Christian Tams examines the developments occurring in the area of extraterritorial use of military force during the last 20 years, to conclude that there is a tendency to see exceptions to the use of force in international law more favourably today than 20 years ago. Building on the analysis of Tams, this article supports the idea that relationships within the community of States, and consequently the right to wage war, or more generally to use military force (*jus ad bellum*), especially in relation to new global threats, are taking a profile that from «Grotian» goes to «Hobbesian», but that is deemed developing into a third model, which is not the model defined by Bull as «Kantian», but a model where the two traditions, «Hobbesian» and «Grotian» compete in substantial equilibrium, which Sean Murphy describes as a more «Protean *jus ad bellum*».

Dans son étude récente publiée par «European Journal of International Law», le professeur Christian Tams examine les développements survenus dans l'utilisation extraterritoriale de la force militaire au cours des 20 dernières années, pour conclure qu'il y a une tendance globale à voir les exceptions à l'utilisation de la force en droit international plus favorablement aujourd'hui qu'il y a 20 années. S'appuyant sur l'analyse de Tams, cet article soutient l'idée que les relations au sein de la communauté des États – et par conséquent le droit de faire la guerre, ou plus généralement d'utiliser la force militaire (*jus ad bellum*), en particulier par rapport aux nouvelles menaces globales – prennent un profil qui de «grotiusien» va devenir «hobbesien», mais que tout cela est en train d'évoluer vers un troisième modèle, un modèle où les deux traditions «grotiusienne» et «hobbesienne» concurrencent dans un équilibre substantiel, décrit par Sean Murphy comme «Protean *jus ad bellum*».

PAROLE CHIAVE: Guerra; Terrorismo; Legittima difesa; Grozio; Hobbes.

FRANCESCO PALMAS, Ricerca militare e competizione tecnologica: ambizioni, rivalità e sistemi di controllo.

This article emphasizes the utmost importance of technological research to the international balance of power. The so called 'critical' or 'key' products are the object of a gigantic, greedy competition. An economic warfare is fought about them with intent to preserve a strategic supremacy or to drain innovative hi-tech breakthroughs, regardless of how this aims are achieved. This field is considered to be the core of national power and security. The United States are the yardstick: their military strength is unrivalled and overwhelmingly financed. Not only Washington invests an average of 26.800\$ per soldier, but also its defence expenses reach 48% of the world total, while the European as a whole don't exceed 20%. In military R&D the comparison between the two powers appears even more dramatic since Brussels spends 1/6 than Washington does. Without strong support the Eu risks having to depend on the Usa in at least 20 critical technologies. What is more worrying is not the absolute amount devolved to R&D, but the scarcity of European coordination, especially in the field of ground and naval weaponry, an issue about which an Europe of Defence is still almost totally out of reach. For some, Washington is reputed to have a ten-year technological advantage over its main European allies. But in the last decade, Europe has begun to lose ground again not only with reference to the Usa, but also in the light of the emergent countries of Asia. The Americans keep support into their capabilities and their suppliers. A list of key strategic technologies is updated each year, in order to protect them rigorously and to preserve a technological gap with both enemies and allies, both banned from any participation.

Cet article traite de la recherche et des transferts technologiques. Les produits dits critiques ou sensibles sont au cœur d'une gigantesque compétition. Autour d'eux se joue une guerre économique vouée d'une part au maintien d'une supériorité stratégique et d'autre part à l'acquisition, licite ou non. Dans ce secteur, qui est le nerf de la puissance et de la sûreté nationale, les États-Unis priment sur les autres. Leur poids militaire n'a pas d'égale. Washington investit dans la défense le 48% du total mondial, Bruxelles moins que la moitié (20%). L'écart s'accroît en considérant les seules dépenses pour la recherche et le développement: les Européens, qui y affectent 1/6 du budget d'outre-Atlantique, se concertent peu et mal. Ils

risquent de dépendre des États-Unis pour quelque vingt technologies critiques. Ils n'ont pas été à même d'aboutir à une communauté industrielle de la défense: si l'on parle d'armements terrestres et navals l'Europe n'existe pas encore. Elle perd du terrain face aux nouveaux concurrents asiatiques et n'est pas à la hauteur des enjeux même des Américains, qui protègent beaucoup mieux leur savoir-faire critique. Washington a bien des listes d'embargo et surveille depuis toujours tout ce qui peut porter atteinte à sa supériorité technologique.

PAROLE CHIAVE: Ricerca militare; Tecnologia duali; Investimenti; Protezione proprietà intellettuale; Divario Usa-resto del mondo.

UMBERTO MONTUORO, *2030 return to the moon*. La stazione spaziale internazionale modello di cooperazione.

The Western States, members of the European Space Agency, Japan, Canada and the U.S. extended the sphere of cooperation on the space station to the Russian Federation in 1998. Following the conclusion of the era of bipolarism, an unsurpassed synergistic alliance was formed on one of the most visible, competitive projects of the previous antagonism between the two superpowers, in an unprecedented, far-reaching international partnership for the exchange of technology and experience gained in the challenging field of astronautics research. In just a few years, grim Soviet secrecy and excessive American protectionist possessiveness of technological developments have turned into the sharing of research, and even collateral exchanges of technologies large and small. National sovereign prerogatives have been safeguarded through political and legal mediation under the aegis of common interest. This great evolutionary leap, then, is the first great conquest of space. The preliminary technical solutions adopted have been political, diplomatic and legal, not scientific. It is upon this platform made of agreements that real, efficient mechanisms of cooperation and operational integration are invented for the accomplishment of the missions as infinite as they are difficult. But facing the long completion time of its modular structure, which should be completed in 2010, the U.S. is growing disinterested, influenced by high costs and the ongoing economic crisis. The conclusion of the Shuttle program and the likely, and embarrassing, use of Russian Soyuz carriers seem to be pushing Nasa towards a retreat in favor of a hypothetically independent human return to the moon. The post-space station era is now looming. The space industry in India and China offers synergies at economic and political costs that are now attractive even for Nasa.

Les États occidentaux, membres de l'Agence spatiale européenne, le Japon, le Canada et les États-Unis accroissent leur coopération pour la station spatiale avec la participation de la Fédération de Russie, en 1998. Au lendemain de la conclusion de la guerre froide et de l'ère de la bipolarité on crée, sur un des points les plus visibles du précédent antagonisme entre les deux super-puissances, une rencontre synergique inégalée, un vaste partenariat international inédit de technologies et de mûres expériences dans le domaine complexe de la recherche astronautique. En quelques années seulement, on est passés des perspectives obscures de la confidentialité soviétique torve ou de la jalousie protectionniste exacerbée du développement technique américain au partage du moment de la recherche, et même aux petites et grandes cessions collatérales de transfert technologique. La tutelle des prérogatives souveraines nationales est défendue, au niveau politique et juridique, sous l'égide de l'intérêt commun. Telle progression évolutive décrit, donc, la première grande conquête de l'espace. Les solutions techniques préliminaires adoptées, tout d'abord de caractère scientifique, sont de nature politique, diplomatique et légale. Sur cette plateforme, constituée par les accords, on a construit des mécanismes de coopération et d'intégration opérative réels, efficaces, convenant à l'accomplissement de missions, à la fois infinies et difficiles. Mais étant donné l'achèvement lent de sa structure modulaire, qui devrait se terminer en 2010, le désintérêt des États-Unis perdure, influencé par les très hauts coûts de gestion et par la crise économique persistante. La conclusion du programme Shuttle et l'utilisation probable, et même gênante, des vaisseaux russes Soyuz, semblerait amener la Nasa à se retirer, afin de projeter un retour humain sur la lune qui serait unilatéral. L'ère post-station spatiale est désormais imminente. L'industrie spatiale indienne et surtout chinoise offre des synergies très bon marché et des politiques attrayantes, aujourd'hui, également pour la Nasa.

PAROLE CHIAVE: Agenzia spaziale europea; Nasa; Luna; Cooperazione spaziale; Consiglio Nato-Russia.

PAOLA MADDALUNO, *L'e-Government nell'Ue: le conferenze e le best practice.*

E-Government appears in Public Administration at the end of the Eighties, together with the Internet birth. The European Union, according to the strategy employed in April 2000 also Lisbon has committed itself to provide the citizens with better public services and a better democracy, while the enterprises gained less bureaucracy and more efficiency, therefore promoting e-Government. An Action Plan was adopted with following updates and specific Conferences were organized every two years, from which the best applications of e-Government provided by the administrations were selected and were appointed as best practice. This study is a review of the work of the European Union

L'e-Gouvernement est arrivé dans l'Administration publique à la fin des années Quatre-vingts, au même temps que l'Internet. L'Union européenne, après la stratégie adoptée à Lisbonne en avril 2000, est aussi engagée à donner aux citoyens des meilleurs services publics et une meilleure démocratie, par conséquent aux entreprises moins de bureaucratie et plus d'efficacité, et donc elle soutient le développement de l'e-Gouvernement. Un plan d'action fut adopté avec des ajournements suivants, des conférences chaque deux ans furent organisées, dans lesquelles les meilleures applications de l'e-Gouvernement ont été sélectionnées et identifiées comme *best practice*.

PAROLE CHIAVE: *e-Government*; *Best practice*; Unione europea; Lisbona 2000; Internet.

RAFFAELE CAMPANELLA, *I rapporti Ue/America latina fra desideri e realtà.*

The Sixth EU-Latin America and Caribbean Summit (Madrid, 18 May 2010) acknowledged the incomplete realization of the ambitious project launched in 1999 in Rio (Brazil) whose goal was to create a 'Bi-regional Strategic Partnership'. In fact, despite long bilateral and multilateral negotiations, the Eu/Mercosur Association Agreement has not been signed yet. Such an agreement, aiming at creating a broad market of near 750 million people, would have been a significant improvement in the relations between the two regions. Meanwhile, specific agreements are being reached (Eu/Central America, Eu/Peru, Eu/Colombia), adding up to the already existing ones (Eu/Mexico, Eu/Chile). New sectors of cooperation are appearing (investments, infrastructures, energy, Smes, cultural heritage, environment, climate change, fight on terrorism, drugs and trans-national organized crime): knowledge as a whole becomes relevant (science, research, innovation and technology). A Eu-Latin America Foundation will be created. In the meantime, a new Oas excluding the US and Canada is emerging through the creation of a Community of Latin American and Caribbean States (Calc), adding itself to the existing Unasur and Alba. A new model of regional integration is emerging in L.A. different from the European one.

Le sixième sommet Union Européenne/Amérique Latine et Caraïbes, réuni à Madrid le 18 mai 2010, a pris acte de la réalisation seulement partielle de l'ambitieux projet lancé à Rio en 1999 visant à faire naître un 'partenariat stratégique birégional'. En effet, malgré de longues négociations bilatérales et multilatérales (dans le cadre du *Doha Round* notamment), la conclusion de l'accord d'association Ue/Mercosur n'a toujours pas vu le jour. Un tel accord, visant à créer un vaste marché de près de 750 millions de personnes, aurait constitué un véritable saut qualitatif dans les rapports entre les deux régions. Se dessinent en revanche des accords spécifiques (Ue/Amérique centrale, Ue/Pérou, Ue/Colombie), qui s'ajoutent à ceux déjà existants (Ue/Mexique, Ue/Chili). En même temps se multiplient les secteurs de coopération (investissements, infrastructures, énergie, PME, patrimoine culturel, environnement, changement climatique, lutte contre la drogue et la criminalité organisée): une attention particulière est consacrée à l'économie de la connaissance (science, recherche, innovation, technologique). Une Fondation Ue/Amérique Latine devrait également voir le jour. Entre temps se profile en Amérique latine une nouvelle Oea excluant États-Unis et Canada, à travers la création d'une Communauté des États d'Amérique Latine et des Caraïbes (Calc), qui s'ajouterait

à l'Unasur et à l'Alba. Une nouvelle forme d'intégration différente du modèle européen se dessine en A.L..

PAROLE CHIAVE: Associazione strategica biregionale; Sesto vertice Ue-Alc; Investimenti europei in America Latina; Spazio Ue-Alc della conoscenza; Nuove forme di integrazione.

ALESSANDRO MINUTO RIZZO, L'Italia, la Slovacchia e l'Europa. Un percorso storico comune.

Europe is revisiting itself after the divisions of the cold war and centuries of internal fights. It is an extraordinary result we Europeans should be proud of. It allows us to see currents of history and common features that were not easy to detect when wars and tensions were the focus of attention. The relations between Italy and Slovakia are a good example as we discover that the two peoples have much in common and developed solid bonds along the centuries. We started with Marcus Aurelius, the famous emperor and philosopher who found inspiration and wrote his meditations in this region, then at the borders of the empire. The Saints Cyrillus and Methodius, protectors of Europe, evangelized Slovakia and are buried in Rome, a natural bond.

During the 19th century oppressed nationalities fought all along the continent to regain their identities. Italians and Slovaks were at the forefront of those movements and we know that there were frequent contacts and reciprocal sympathy. During the first world war Italy strongly supported the Slovak national movement and the first unit of the new Slovak army was constituted in Rome in spring 1918. The Italian government hosted with sympathy and practical assistance Mr. Štefanik, the father of modern Slovakia. Then came the tormented history of the second world war. More recently, during the cold war Italy did its best to show solidarity to those who were victims of the regime. The university of Bologna was the first to give a laurea *honoris causa* to Alexander Dubcek in 1988. This brief excursus through history does not take into account direct migrations, culture and arts. Although different from each other, Italy and Slovakia share a natural interest to networking with other peoples, to belonging to a larger space, to working and trading within common rules. The European union is the natural conclusion of this process. It is in the common interest for the two countries to work together in this framework as best as they can. The first objective is to aim at a good functioning of the European system, while at the same time developing common projects for the mutual benefit.

L'Europe se revisite après les divisions de la guerre froide et des siècles de luttes internes. C'est un résultat extraordinaire dont nous européens devrions être fiers. Cela nous a permis de comprendre des faits historiques et de voir des traits communs qui n'étaient pas faciles à détecter quand guerres et tensions focalisaient notre attention. L'Italie et la Slovaquie sont un bon exemple car nous découvrons que les deux peuples ont beaucoup en commun et ont développé des liens très solides le long des siècles. Nous commençâmes tout d'abord par Marc Aurèle, le fameux empereur et philosophe qui trouva son inspiration et a écrit ses « Pensées » dans cette région, qui à l'époque se trouvait aux limites de l'empire. Les saints Cyrille et Méthode, protecteurs d'Europe, ont évangélisé la Slovaquie et sont enterrés à Rome, un lien naturel. Pendant le 19^{ème} siècle les nationalités opprimées ont combattu tout au long du continent pour regagner leurs identités. Les italiens et les slovaques étaient en tête à ces mouvements et nous savons qu'il y avait des contacts fréquents et une sympathie réciproque. Pendant la première guerre mondiale l'Italie a fortement soutenu le mouvement national. La première unité de la nouvelle armée slovaque a été constituée à Rome au printemps 1918. Le gouvernement italien a accueilli et assisté M. Stepanik, le père de la Slovaquie moderne. Après cela est venue l'histoire tourmentée de la seconde guerre mondiale. Plus récemment, pendant la guerre froide, l'Italie a fait de son mieux pour démontrer sa solidarité envers ceux qui étaient victimes du régime. L'Université de Bologne était la première à donner une maîtrise *honoris causa* à Alexander Dubcek en 1988. Ce bref récit historique ne tient pas compte de l'émigration directe, la culture et les arts. Malgré leurs différences ces deux nations partagent un intérêt naturel vers les autres peuples, la volonté d'appartenir à un espace plus large, de travailler et de commercer avec des règles communes. L'Union européenne est la conclusion naturelle de ce processus. C'est dans l'intérêt de chacun que les deux pays travaillent ensemble dans ce cadre le mieux possible. Le premier objectif est celui de faire de façon que le système européen fonctionne bien et en même temps que des projets communs soient développés au bénéfice mutuel.

PAROLE CHIAVE: Unione europea; Santi Cirillo e Metodio; Alexander Dubcek; Milan Štefanik; Nazionalità oppresse.

ALESSANDRO MARIA PASSADELIMI, Falkland/Malvinas: una questione ancora aperta.

The sovereignty dispute between Argentina and United Kingdom about the Falkland (Malvinas) Islands, lasting since the British occupation in 1833, has come up again when the British Government decided to start the exploitation of hydrocarbons. Although the solidarity expressed to both parts from the respective Southern American and European partners, the conflict cannot be solved on a multilateral base. Due to the sensitiveness of Argentinean public opinion on the subject, it would be desirable a first step from the British side to reactivate the dialogue suddenly interrupted by the Argentinean dictatorship with the military attempt to recover the territory in 1982, but also a reconsideration of the issue in Argentina.

La querelle territoriale entre Argentine et Royaume-Uni sur les Îles Falkland/Malvinas, qui remonte à l'occupation britannique en 1833, est devenue de nouveau actuelle lorsque le Gouvernement britannique a décidé de commencer l'exploitation d'hydrocarbures. Malgré la solidarité manifestée à chaque part par les respectifs partenaires sudaméricains et européens, le conflit ne peut pas être résolu sur une base multilatérale. À cause de la sensibilité de l'opinion publique argentine en matière, ça serait souhaitable un premier pas britannique au fin de rouvrir le dialogue brusquement interrompu par la dictature argentine avec la tentative militaire pour récupérer l'archipel en 1982, mais aussi une reconsidération de la question en Argentine.

PAROLE CHIAVE: Argentina; Regno Unito; Controversia territoriale; Idrocarburi; Atlantico meridionale.

PASQUALE BALDOCCI, Gian Paolo Tozzoli, diplomatico e scrittore (1926-2009).

Gian Paolo Tozzoli ranks among the most relevant diplomat-writers of the Italian career. Born in Naples in 1926, he obtained a degree in Literature at the University of Bari and one in Law at Naples. He won the competition for the diplomatic service in 1954 and continued his activity as a journalist, later becoming an essayist, a poet, a novelist. He was posted in Belgrade, Basle, Geneva and New York as secretary and counsellor; successively in Tirana, Prague and Malta as ambassador. After three volumes of poetry: *One hundred poems for a life*, *Malastrana* and *Suddenly, the world*, he published an essay on Switzerland and the Swiss translated in German with the title *Fünf Millionen Gerechte*, *The prophetic temptation* on political prevision, and *Albania, the last border of Stalinism*. Switching to fiction, Tozzoli wrote two novels: *Prince Dimitri* and *Apotheosis of an idiot*, as well as various tales. His life and works confirm how diplomacy and literature can sometimes merge.

Gian Paolo Tozzoli occupe une place de premier plan parmi les diplomates écrivains de la carrière italienne. Né à Naples en 1926, il s'est licencié en lettres à l'Université de Bari et en droit à Naples. Entré dans la carrière diplomatique en 1954, il a poursuivi son activité de journaliste, puis d'écrivain, de romancier et de poète tout au long de sa carrière, de Belgrade à Bâle, puis à Genève et à New York. Ambassadeur en Albanie, à Prague et à Malte, il fut président de l'Ispri (Institut pour les Études de Prévision et les Relations Internationales). Ses ouvrages principaux sont: *La Suisse vue par un étranger*, *La tentation prophétique*; trois volumes de vers: *Cent poésies pour une vie*, *Malastrana* et *À l'improviste, le monde*; deux romans: *Le Prince Dimitri* et *Apothéose d'un imbécile*, ainsi que de nombreuses nouvelles. Le lien unissant la diplomatie et la littérature est très évident dans son oeuvre, dans la tradition de Saint-John Perse, d'Andrié et de Seferis.

PAROLE CHIAVE: Tentazione profetica; Malta-Napoli; *Helvetia felix*; Consoli onorari; Diplomatici letterati.